



Festival Mondial De la Terre



20 au 26 juin 2005





Festival Mondial De la Terre

20 au 26 juin 2005

Lundi 20 juin

Journée de la solidarité

Parlons-en

La solidarité : c'est un de ces mots pas faciles à comprendre tellement il veut dire de choses à la fois. Demande à plusieurs personnes autour de toi ce que veux dire la solidarité et tu auras peut-être chaque fois une réponse différente.

Nous allons juste te donner deux exemples de solidarité, et tu pourras essayer de trouver toi-même le sens que tu donnes à ce mot.

Premièrement, on peut être **solidaire avec des enfants venus d'autres pays**. Tu en connais certainement quelques uns. Prendre un peu de temps pour les aider à apprendre notre langue, les laisser nous expliquer comment c'est dans le pays d'où ils viennent et ce qu'ils trouvent différent ici, c'est faire preuve de solidarité. Ça demande parfois un peu de patience et il faut réussir à s'imaginer qu'ils ont peut-être une manière très différente de voir le monde, mais au bout du compte on a tous à y gagner et les amitiés les plus fortes sont souvent celles qui ont su surmonter des épreuves.

Le deuxième exemple de solidarité est celui d'**un enfant qui apprend quelques expressions de la langue des signes**. C'est grâce à la langue des signes que les malentendants peuvent parler entre eux, mais comment peuvent-ils parler avec les gens qui entendent très bien? En apprenant la langue des signes, on comprend mieux comment vivent et communiquent les malentendants. Si tu as la chance de rencontrer quelqu'un qui peut te montrer quelques signes, tu verras que c'est un vrai jeu de mimes.

La solidarité ne demande pas forcément un effort, ça peut même être vachement rigolo!

Ce qu'on peut faire pendant la journée de la solidarité

Une idée toute simple :

Confectionne un paquet avec des objets dont tu n'as plus besoins mais qui sont encore en bon état (livres, jouets, habits, etc.).

Tu pourras l'amener dans un centre de récupération où ces objets seront vendus à très bas prix afin qu'ils servent encore à d'autres. Ça peut-être une ludothèque, un magasin du CSP ou la communauté d'Emmaüs.



Festival Mondial De la Terre

20 au 26 juin 2005

Mardi 21 juin

Journée de la musique et de la paix

Parlons-en

Si l'infini existe, c'est peut-être dans la créativité. Jamais ne viendra le moment où il n'y aura plus de musique à composer. Chaque compositeur ou musicien peut faire quelque chose de nouveau, de différent. Un oiseau aussi, même s'il siffle toujours le même genre de mélodie, fait des petites variations à l'infini. Il existe des musiques tristes, d'autres joyeuses, des musiques avec des paroles, d'autres sans, des musiques sérieuses et des musiques drôles, il y a même des musiques violentes, ce qui ne les empêche d'ailleurs pas de parler de paix parfois.

Autant de musiques différentes, et pourtant on dit que la musique est un langage universel. Pourquoi ? Et comment, à ton avis, les musiques, aussi différentes soient elles, peuvent-elles aider à construire la paix ?

Certaines musiques ne nous plaisent pas. Mais parfois c'est juste parce qu'on ne les comprend pas tout de suite. Il se peut qu'on se mette à les apprécier une fois qu'on nous a appris à mieux les connaître.

Avant de décider qu'on n'aime pas une musique, on peut se poser quelques questions très simples. Par exemple, comment elle a été créée, avec quels instruments, machines, etc. ? Pour quoi ou pour qui cette musique a-t-elle été composée et qu'est-ce qu'elle essaie de nous dire ? Qu'est-ce qui nous dérange, ou qu'est-ce qui nous plaît particulièrement ?

Ce qu'on peut faire pendant la journée de la musique et de la paix

Depuis une vingtaine d'années, plusieurs pays dont la Suisse ont pris l'habitude de célébrer la **fête de la musique** chaque année le 21 juin. C'est l'occasion d'écouter des concerts un peu partout, même là où on n'a pas l'habitude d'en voir, dans les rues, les parcs, les gares, etc. Mais c'est aussi l'occasion de faire de la musique. Et si tu constituais un petit groupe avec des amis et que vous descendiez dans la rue ou montiez sur un balcon pour participer vous aussi à la fête de la musique ?

Et une idée de dessin. S'il fait résolument trop moche pour aller jouer de la musique dehors, prends ton matériel de dessin, installe toi confortablement et dessine un concert pour la paix, tel que tu l'imagines.



Festival Mondial De la Terre

20 au 26 juin 2005

Mercredi 22 juin

Journée des enfants

Parlons-en

Les droits de l'enfant, c'est quoi ?

Il existe un texte, créé par l'organisation des Nations Unies, qui s'appelle la **Convention relative aux droits de l'enfant**. Lorsqu'un pays ratifie ce texte, cela veut dire que ce pays s'engage à faire en sorte que les enfants puissent grandir dans des conditions saines et harmonieuses et qu'il est prêt à les défendre si nécessaire. Les droits les plus importants pour les enfants sont, selon cette Convention, la santé, l'égalité, l'éducation et la protection.

En 2002 l'organisation des Nations Unies s'est une fois de plus rassemblée pour parler des enfants et de leurs droits. Cette réunion était très spéciale, car pour la première fois dans l'histoire des grandes conférences internationales, plus de 600 enfants ont participé en tant que délégués. Ils ont aussi participé à la préparation de la conférence et ont pu donner leur avis sur des questions qui les concernent. Ceci montre qu'un des droits des enfants est aussi la prise en compte de leur opinion et la participation aux décisions.

Selon l'UNICEF, qui est le fonds des Nations Unies pour l'enfance, la situation des enfants dans le monde s'est nettement améliorée depuis la création, en 1989, de la Convention relative aux droits de l'enfant.

Ce qu'on peut faire pendant la journée des enfants

Un petit tour dans ton imaginaire. Dans 50 ans, imagine comment se déroulera une journée dans la vie d'un enfant. Ça pourrait être, par exemple, les enfants de tes enfants.

A lire: «Les droits de l'Enfant», Jean Zermatten, L'aire de famille, Editions Saint-Augustin.

À travers douze récits, le juge des mineurs Jean Zermatten nous permet de pénétrer dans l'univers complexe des droits de l'Enfant. Un livre passionnant, nous aidant à mieux le comprendre grâce à des tranches de vie prises sur le vif.



Festival Mondial De la Terre

20 au 26 juin 2005

Jeudi 23 juin

Journée du développement durable

Parlons-en

Le développement durable signifie qu'on essaie de faire de la Terre un lieu où la vie reste agréable à vivre pour tous ses habitants, leurs enfants, les enfants de leurs enfants et tous ceux qui viendront après.

Derib a dessiné ce Ahlala à l'occasion du Festival de la Terre. Tenir la Terre en équilibre au bout de son bras a l'air drôlement facile, et amusant!

Pendant que tu le colories, réfléchis à ce que tu peux faire toi aussi pour préserver la planète. Certains gestes pour la planète sont peut-être simples comme bonjour, de vrais jeux d'enfants...

-dessin Derib-

Derib est un des parrains du Festival de la Terre





Festival Mondial De la Terre

20 au 26 juin 2005

Vendredi 24 juin

Journée des cultures

Parlons-en

La culture c'est un peu comme un jeu. On arrive dedans, on l'apprend, et on finit par tellement bien en connaître les règles qu'on n'a même plus besoin d'y réfléchir. Est-ce que tu réfléchis aux règles de grammaire quand tu parles ta langue maternelle, par exemple? Ou est-ce que tu te demandes si c'est normal de manger le salé avant le sucré? Eh bien c'est justement ça, la culture: c'est une langue, une façon de cuisiner, de manger, c'est la manière d'être poli, c'est les fêtes et les raisons pourquoi on les célèbre, bref c'est tout ce qui fait qu'on vit ensemble en sachant que les autres pensent un peu comme nous et qu'on pourra se comprendre. On a tous une culture, mais on peut en avoir plusieurs aussi. En tout cas on rencontre forcément des cultures différentes au cours de notre vie. Soit parce qu'on part en voyage, soit parce qu'on connaît des gens d'une autre culture, soit parce qu'on trouve que nos grands parents sont d'une autre culture tellement les choses ont changé en deux générations.

Pas facile de comprendre la culture des autres parfois. Ce qui leur semble juste nous paraît faux, quand ils font les sages, on les croit fous... Mais c'est comme ça, et tant mieux. Car un monde sans différences culturelles serait triste à mourir.

Ce qu'on peut faire pendant la journée des cultures

Commence **une collection de cultures!**

On ne peut pas apprendre toutes les cultures en entier, mais on peut en collectionner des petits détails précis. Choisis, dans ta langue maternelle, un mot simple qui te plaît. Essaie de l'apprendre dans le plus grand nombre possible d'autres langues. Profite de demander à toutes les personnes que tu rencontres et qui parlent une autre langue de t'apprendre ce mot et sa prononciation. Tu verras qu'il y a plein de choses à découvrir autour d'un mot tout simple. Tu découvriras aussi le plaisir avec lequel les gens transmettent une bribe de leur culture et tu auras fait ce qu'il y a de plus précieux dans la cohabitation des gens de différentes cultures: la communication.



Festival Mondial De la Terre

20 au 26 juin 2005

Samedi 25 juin

Journée de la biodiversité

Parlons-en

C'est quoi la biodiversité? C'est toutes les différentes espèces d'animaux, de plantes et de micro-organismes.

Les espèces sont différentes dans leur façon de se nourrir, de se reproduire, de vivre en groupes et évidemment elles sont différentes génétiquement. As-tu une idée du nombre d'espèces différentes qui vivent dans ta région ou ton pays? Si tu habites en Suisse, en plaine ou en montagne, il y a, dans ta région, une quarantaine d'espèces de mammifères, environ 140 sortes d'oiseaux, jusqu'à 40 espèces de poissons, une quinzaine de reptiles et autant d'amphibiens. Pour les insectes, la diversité est beaucoup plus grande, il en existe plus de 30'000 espèces différentes en Suisse. Et chez les plantes? Il existe environ 2700 espèces de plantes à fleurs en Suisse, 1000 sortes de mousses, 400 lichens et quelque 5000 champignons.

La biodiversité est importante parce que les espèces sont dépendantes les unes des autres, ce qui veut dire qu'elles ont besoin des autres pour se nourrir, pour habiter (une espèce d'insecte peut être dépendante d'une espèce de plante pour habiter par exemple) et pour plein d'autres raisons liées à leur vie. Les êtres humains font évidemment aussi partie de la biodiversité, et nous aussi avons besoin d'une grande diversité d'espèces autour de nous pour garantir notre alimentation, notre santé et nos conditions de vie en général.

Ce qu'on peut faire pendant la journée de la biodiversité

Pendant cette journée, mais aussi tout au long de l'année, on peut faire des choses toutes simples pour découvrir et comprendre la biodiversité et pour lui permettre d'exister, dans notre jardin, dans notre région et partout ailleurs.

Par exemple, pour apprendre à reconnaître les oiseaux à leur magnifique plumage et à leur chant, fais un petit tour sur le site internet de la Station ornithologique suisse, www.vogelwarte.ch. Parmi d'autres jeux, tu en trouveras un qui te permet d'identifier 200 espèces d'oiseaux et d'écouter leur chant, même celui du grand gypaète barbu! Dans ton jardin, celui de tes grands-parents, amis ou voisins, propose de créer des espaces qui permettent aux animaux sauvages de venir s'installer ou de se nourrir.

- *Un tas de vieilles branches et de feuilles mortes abandonnées dans un coin du jardin pourrait devenir l'habitat d'un hérisson.*
- *Quelques buissons ou arbustes indigènes comme le sureau ou l'églantier offrent de la nourriture et de la place pour faire leurs nids à des dizaines d'espèces d'oiseaux. Et toi, tu pourras en faire du sirop ou de la confiture!*
- *Un pré naturel ce n'est rien d'autre qu'un coin d'herbe qu'on laisse pousser et qu'on ne fauche qu'une ou deux fois par année. Les hautes herbes et les fleurs attireront plein de papillons et d'autres insectes.*



Festival Mondial De la Terre

20 au 26 juin 2005

Dimanche 26 juin

Journée des ressources de la Terre

Parlons-en

On entend souvent parler de ressources renouvelables et non-renouvelables. Est-ce que tu connais des exemples? Tu peux demander à tes parents de t'expliquer la différence entre renouvelable et non-renouvelable, par exemple pour les ressources d'énergie. Peut-être qu'il devront réfléchir un peu et qu'ils apprendront eux aussi quelque chose.

Ce qu'on peut faire pendant la journée des ressources de la Terre

Sais-tu que **tu peux aider certaines ressources à se renouveler**? Prenons l'exemple du bois. Le bois est une ressource qu'on utilise de différentes manières: pour se chauffer, pour construire des meubles ou encore pour fabriquer du papier. On dit que le bois est une ressource renouvelable, car si on a coupé des arbres dans une forêt, il en repoussera d'autres. Evidemment, ça prend quelques minutes d'abattre un arbre alors qu'il faut plusieurs dizaines d'années pour qu'un nouvel arbre grandisse. Afin de lui laisser le temps de se renouveler, utilisons donc le bois et les produits qui en sont issus sans les gaspiller.

Si tu utilises le dos des feuilles comme papier brouillon, si tu incites tes parents à prendre un sac réutilisable pour leurs achats plutôt que les cabas en papier, ou si tu les aides à trier les déchets afin que le papier soit recyclé, tu diminues la consommation de bois, ce qui aide les forêts à se renouveler. Bravo!

Et si tu es un amoureux des arbres et de la forêt, il existe, tout près du lac Léman, un petit coin de nature où se cache un véritable trésor de biodiversité. C'est l'*arboretum*, dans les vallons de l'Aubonne et de ses affluents. Il peut faire une superbe destination de balade. Ouvert toute l'année et accessible librement, il permet de rencontrer, au gré de la promenade, des dizaines d'espèces d'arbres différents. On peut commander des brochures explicatives ou s'inscrire pour une visite guidée sur le site www.arboretum.ch